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Introduction

La situation aux Seychelles se distingue de la situation d'une majority de pays en voie de

developpement. I/existence de fonds topographiques relativement recents (1986 a 1990) ainsi que

la prince de donnees cadastrales, socio-economiques (recensement de 1994) et

environnementales facilitent grandement la tache du chercheur.

De plus, II existe au plan national une reelle volonte politique. La creation du "GIS National

Committee" en est un bon exemple. Ce comi* pennet aux differents minister de coordonner

leurs efforts dans le but d'evta la duplication de 1'information, de partager l'ouvrage selon la

sp^cialM de chacun et d'uniformiser le choix des diffeTentes composantes d'un SIG tors de

l'acquisition de celles-ci par les difKrents participants.

La faible surface territoriale des Seychelles (455 km*) exige des autoritfs une surveillance accrue

deTenvironnement car un accident ecologique entralnerait des consequences immddiates, plus

importantes (notamment pour le tourisme) que dans un pays plus vaste.

La situation cartographique aux Seychelles

La situation cartographique aux Seychelles est assez simple. Des cartes topographies au 1:

10,000 sont produites par le "Directorate of Overseas Surveys" du Gouvernement Britanmque



pour le Gouvemement Seychelles.

Une sene de carte au 1: 2500 est disponible pour ia majeure partie de Mahe% pour Praslk et pour

La Digue. Mais les originaux de ces cartes sont en si mauvais Ctat qu'ils sont inutilisables. Une

sene de cartes au 1: 1250 est aussi disponible. Cependant, 1'information qu'elle contient n'est pas
a jour.

Depuis deux ans, les SIG font leur apparition aux Seychelles. Plusieurs projets sont en cours tant

au niveau national qu'a l'inteneur de divers ministeres.

Ce texte se divise en deux sections. Une premiere section survole la problematique des SIG au

niveau national. La deuxieme section nous decrit plus en detail la situation des SIG de la Division

de l'Enviionnement (DOE) du Ministere des Affaires Etrangeres du plan et de l'Environnement
(MFAPE).

La situation des SIG au niveaunational

Ressources humaines et formation

Une breve ehide sur les ressources humaines en SIG aux Seychelles demontre qu'il y a tres peu de

ressources disponibles. La phipart des formations recues sont de courte duree et proviennent presque

entierement du programme canadien de Renforcement Institutionnel en Matiere Technologique en

Afrique Francophone (PRIMTAF).

Huh personnes ont benefici* d'une formation de deux mois en SIG, au Departement de geographie

de l'Universte du Quebec a Montreal (UQAM). Celles-ci de meme qU-une qumzaine d'autres

personnes, ont particip6 a diffeients seminaires et periodes de formation de tres courte duree (une ou

deux semaines) organises aux Seychelles. Finalement, une personne a recu une formation dtoe

semaine a Nairobi en tel&ietection et six autres ont suivi des cours d'introduction de deux semaines

sur les logiciels Arclnfo et Atlas GIS.

Les personnes qui ont recu une formation en SIG occupent des postes de differentes natures. Certains
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sont directeurs de division, d'autres charges de projets, alors que les autres occupent des postes

subaften.es tres diveis: preposes a rentree de donnees, techniciens en SIG, arpenteurs, administrateurs

de bases de donnees, statisticiens etc. H faut rajouter a cette Uste 2 personnes qui ont un dipldme

universitaire en SIG et qui travaillent au Ministere du Developpement Communautaire.

GIS National Committee

Le GIS National Committee est compose de 16 personnes, se reunissant une fois par mois, provenant

de different ministeres. Les objectifs de ce comite sont:

- de coordonner la production des differentes cartes geographiques afin detainer la duplication des

informations et du travail a different* niveaux (coUecte des donnees, numerisation etc);

. formuler differentes politicoes concernant Implantation des SIG et les besoins en formation pour

l'ensemble des Seychelles;

- assurer un support legaL professionnel, administratif et financier pour les SIG;

- assurer un soutien a long terme pour les projets relatifs aux SIG;

- assurer la decentralisation et le partage des informations.

La strategie d'implantation adoptee pour les prochaines anntes comment par une couverture

aerienne, sous forme d'orthophotos, des trois ues principals (Mahe, Praslin, La Digue). Cette

couverture aerienne est prevue pour 1997. A l'aide de ces photos, plusieurs informations Oes

infrastructures routieres, locaKsation des maisons etc) seront numerisees sous forme vectorielle.

Mais deja, sans attendre la venue des orthophotos, 25 licences de ArcView ont ete achetees puis

distributes dans les bureaux des differentes divisions qui veulent implanter un SIG au sein de leur

organisation. Deux sessions d'initiation a Arcview ont eu lieu.

L'ensemble des feuillets au 1: 1250, de la presente edition, sont deja disponibles sous forme

matricielle. Les diffirentes divisions peuvent Ujk acquerir une expertise en travaillant avec ces fonds

matriciels et en y ajoutant de 1-mformation sous forme vectorielle. Lorsque ies nouveaux fonds

provenant des orthophotos seront disponibles, les informations deja recueillies pourront fecilement

gtre transposees.



En procWant de cette fecon, les differentes sections peuvent acquerir une expertise en travafflant sur

les bases existantes tout en sachant que les donnees qui seront produites seront transferable* vers la
nouvelle base topographique.

Eventuellement, il est souhaite que toute les sections soient reliees a un serveur central qui

regrouperait les differentes couches d'informations. Ainsi, faeces a l'information serait grandement

facilite et un systeme de permission pourrait emp&her les gens non autorises a acceder a
l'information.

La Division de l'Envtronnement

La Division de l'Environnement (DOE) est pre-vilegife par rapport a d'autres institutions

seychelloises puisqu'elle a largement bene-fide", depuis Janvier 1994, du programme de

Renforcement Institutionnel en Matiere Technologique en Afnque Francophone (PRIMTAF). Par

l'entremise de ce projet canadien, plusieurs membres de son personnel ont pu profiter de

formations ponctuelles (une a deux semaines) sur divers aspects d'un SIG et deux autres candidats

ont suivit une formation prolonged (deux mois) a l-Universite" du Quflxsc a Montreal, Canada.

La DOE a egalement recu plusieurs Ajuipements informatiques. Elle compte sur trois stations de

travail dont une est relife a une table de numensation. Depuis mai 1996, elle peut de-sormais

imprimer des cartes grand format puisque PRIMTAF a donn^ une imprimante couleur de format
Al.

Finalement, plusieurs sources de financement, au niveau international, sont pre-sentent a la DOE

pour la realisation de projets reWs au SIG. Ente autres nous pouvons citer EAF-14, Commission

de l'Ocean Indien (COI) et le PNUD.

La Division de KEnvironnement a cree lUnite SIG qui, sous la supervision du Directeur General,

s'occupe de recueillir les differentes donnees environnementales et de produire les bases

cartographiques necessaires a la production de cartes thematiques relatives aux projets
environnementaux.



Etapes d'implantation du SIG de la DOE

Les experts en SIG de PRIMTAF ont choisis et implantes Atlas GIS a titre de logiciel Sexploitation

du SIG. Ce logiciel a comme avantage d'etre simple d'utilisation, simple d'apprentissage ainsi que

d'etre polyvalent. De plus, il fonctionne bien avec Excel, Dbase et Lotus 1-2-3.

Depuis mai 1996, par l'entremise d'un financement PNUD, la DOE a engage un Expert en SIG afin

d'implanter convenablement son SIG. Cet expert canadien a done, en premier lieu, precede a une

etude des besoins. H a interviewe 26 membres du personnel de la DOE afin de connaitre les

differentes portions du territoire a numeriser en priorite, les difFerentes echelles de travail, les couches

d'informations necessaires et les donnees disponibles dans chaque section pouvant 3tre integrees dans

leSIG.

L'Unhe SIG de la DOE a ensuite precede a la numerisation des principales iles, a l'echelle determined

par l'etude des besoins, soit le 1: 10,000. Cette etape avait pour but de constituer une base

topographique solide avant de proceder a la production de cartes thematiques. Nous avons egalement

reussit a r6cuperer differentes donnees provenant de consultants etrangers qui nous ont permis de

produire difFerentes thematiques.

Nous avons done a ce jour une quantite appreciable de donnees, par exemple: les infrastructures, la

limite des districts, l'utilisation du sol et les differents types de vegetation. Ces renseignements sont

disponibles pour les principales iles des Seychelles soit Mane, Praslin, La Digue, Silhouette et

Aldabra.

Nous en sommes a finaliser la numerisation des difFerentes bases et a uniformiser la presentation des

cartes produites par 11Jnite SIG. Plusieurs projets sont deja en cours. Parmis ces projets, une carte

des zones sensibles pour les iles de Mane, Praslin et La Digue. Ces cartes ont ete realisees en

collaboration avec PRIMTAF et servent a determiner Les zones d'exclusions a differentes formes de

developpement



La prochaine etape sera de promouvoir rutilisation des bases cartograpMques aupres des specialistes

de la Division de l'Environnement et de proceder a des analyses multicriteres plus complexes. A breve

echeanee (d'ici deux ans) la Division de 1-Environnement vise la centralisation de ses donneees

cartographiques et environnementales au sein d-un serveur qui permettra a FUnite SIG de les

standardise et de les maintenir a jour.

Egalement, le SIG de la Division de ltEnYironnement se veut evolutif. C'est-a-dire qu'eventuellement,

le logiciel Atlas GIS sera rcmplace par un logiciel plus performant permettant des applications plus
complexes.

Conclusion

Bien que les SeycheUes soient sur la bonne voie quant a 1'elaboration d'une poiitique nationale pour

I'implantation d*un SIG, certaines Iacunes pourraient compromettre la bonne reussite d'une teUe

demarche.

Au niveau national aucune eftide des besoins des future utilisateurs dW SIG n'a ete effectuee. Une

telle fcude permettrait au GIS National Committee de determiner entre autre les couches

d*informations necessaires, de mieux cibler les echeUes de travaU et de determiner si le logiciel choisi

par le comite" repond aux besoins des utilisateure potentiels.

n est tres important que le GIS National Committee partage le travail de production des couches

d'informations entre les differentes sections selon la speciality de chacun. Ceci eliminera le risque de

duplication des informations. D est egalement important de fixer un echeancier national afin de limiter

les ddais de production, de mieux planifier les trayaux et de rendre les diffferentes informations

disponibles le plus rapidement possible.

Le manque de ressources humaines est un obstacle majeur a la bonne reussite de Timplantation du

SIG. La phipart des programmes d'aide (UNDP, EAF-14) oflfrent des formations de tres courtes

durees ce qui est inversement proportionnel a la qualhe des equipements oflFerts. Ce manque de

formation empSche une utilisation maximale des equipements et des logiciels. Plusieurs des logiciels



utilises (conune Arclnfo) necessitent, pour un universitaire, plusieurs mois de formation.

lAitilisation dHin logiciel unique pour tamable des ministeres ne doit pas Stre une obligation et peut

s'averer limhatif. D est impossible de repondre aux besoins de tous avec un seul logiciel. L'Unite SIG

de la Division de mnvironnement a proceder a divers tests d'echange de donnees et en est venue a

la conclusion que le transfert de donnees n'est plus une fonction limitative. L^ement essentiel est de

s'assurer qu'un logiciel quelconque supporte certains formats tres repandu comme ".DXF".

La pre^ente situation des SIG aux Seychelles est positive. Cependant nous sommes concients d'&re

a un carrefbur detenninant pour la suite des evenements. Une implantation precipitee pourrait avoir

des repercussions nefastes sur la suite des operations. Cest pourquoi une bonne coordination entre

les diflterents ministeres est nicessaire.
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